
Р.З. Аширов:  «Мы – за традиционный, добрый ислам, которому чужда агрессивность»

Верно ли, что самая многочисленная татарская общественная организация Мордовии
НКА «Якташлар» по сравнению с другими татарскими организациями Поволжья не
отличается активностью? Что делается для укрепления единства мусульман Мордовии?
Как НКА взаимодействует с тремя муфтиятами? На эти и ряд других вопросов дается
ответ в интервью заместителя Председателя Государственного Собрания Республики
Мордовия, председателя Совета старейшин – руководителя Региональной
национально-культурной автономии татар Мордовии «Якташлар» Рафаиля Закиевича
Аширова.      
-Рафаил Закиевич, иной раз приходится слышать упреки в адрес вашей организации
«Якташлар» за то, что ее деятельность заметно проигрывает в сравнении с
аналогичными организациями других регионов. Что Вы можете сказать по этому поводу?
- Конечно, нам бы хотелось большей активности нашей организации, нет предела
совершенству, но не только громкие культурно-развлекательные мероприятия
характеризуют работу национально-культурной автономии. Члены НКА и представители
ее руководящих органов, как известно, трудятся в различных сферах, так или иначе
связанных с татарским населением республики. Это – образование, культура,
муниципалитеты, органы местного самоуправления. Их повседневная работа с татарами
в определенной мере есть и работа автономии. Например, член правления НКА Альфия
Асымовна Максимова возглавляет Центр татарской культуры Лямбирского района,
проводит множество национально-культурных мероприятий. Или взять директоров и
педагогов татарских школ, являющихся членами автономии. Разве их повседневную
культурно-просветительскую деятельность нельзя считать и работой автономии? Или
взять глав и сотрудников администраций татарских сельских поселений, которым
каждый день приходится решать не только культурные, но и социальные проблемы
татар. Ценность нашей общественной организации как раз и заключается в том, что в
нее входят, в большинстве своем, деятельные люди, непосредственно занятые на ниве
работы с татарами. Они не занимаются популизмом, не выпячивают свою работу, не
плетут национально-политические интриги. И сам я постоянно веду прием и в Лямбире, и
в Государственном Собрании, и в приемной партии «Единая Россия». Люди идут с
различными проблемами и получают посильную помощь. А вот критики НКА «Якташлар»
часто выискивают соринку в нашем глазу, но в своем глазу бревна не замечают.
- А что делает НКА для укрепления единства мусульман Мордовии, большинство
которых татары? Как НКА взаимодействует с тремя муфтиятами?
- Я не считаю, что наличие трех муфтиятов способно всерьез разъединить татар
Мордовии. Мы – один народ, говорим на одном языке, у нас общие национальные
традиции, одна история. Хотя наличие в нашей небольшой республике трех муфтиятов,
конечно, представляет собой проблему, которая беспокоит татарскую общественность.
Но это реальность, связанная с тем, что и в России нет единого духовного управления
мусульман. И мы, конечно, стараемся сотрудничать со всеми тремя духовными
управлениями мусульман Мордовии. Кстати, муфтии входят в состав правления
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автономии. Члены Совета старейшин НКА по мере возможности стараются участвовать
в наиболее значительных мероприятиях всех трех муфтиятов. Надо сказать, они нас
также всегда приглашают, тоже стремятся сотрудничать с нами. 
Что касается взаимодействия с религиозными организациями, то всем нам важно
противостоять проникновению в нашу мусульманскую среду радикального ислама. Нам
необходимо поддерживать и развивать наш традиционный, добрый ислам, которому
чужда агрессивность. Здесь автономия призвана работать в контакте с духовенством.
Но и  не только. В деле духовно-нравственного просвещения очень многое зависит и от
учителей, от работников культуры и даже от работников правоохранительных органов,
призванных пресекать и предупреждать любые проявления религиозного экстремизма.
- Еще одна проблема появилась в последнее время – она связана с ношением хиджабов
некоторыми школьницами – татарками. Это вызывает недовольство руководителей
общеобразовательных школ. Как НКА относится к этой проблеме?
- На наш взгляд, в светской школе должна быть единая школьная форма. Новый
Федеральный закон дает право администрациям школ самим определять, вводить
единную школьную форму или нет. Многие школы, согласно Закону РФ об образовании,
форму ввели, следовательно, учащиеся должны подчиняться такому решению. Школа –
не место, где нужно демонстрировать свою национальную или религиозную
исключительность. Татарам, как и представителям всех других национальностей,
жизненно важно именно с детства органично вписываться в контекст единого
российского народа. Ведь сегодняшним детям предстоит жить в общей
многонациональной стране. К тому же этот женский головной убор изначально не
характерен для наших татарок. Здесь, скорее, сказывается современное веяние
арабского Востока. Поэтому укреплять нашу традиционную национальную культуру
важно еще и для того, чтобы не подвергаться чужому и чуждому влиянию. 
- А что Вы можете сказать по поводу высказываний о том, что республиканский
Сабантуй следует проводить в других районах, а не только в Лямбире?
- Такая точка зрения имеет право на существование. Но ведь именно в Лямбирском
районе заложены традиции, сосредоточены профессионалы татарской культуры, без
которых уже невозможно провести современный Сабантуй. Здесь накоплен богатый 
опыт профессионального культурного сотрудничества с Республикой Татарстан. Если
бы даже Сабантуй перемещали в другие районы, главным организатором праздника
оставался бы Лямбирский район. На мой взгляд, без этого качественно провести
Сабантуй в республике было бы проблематично.
- А что Вы думаете по поводу высказываний, что на Сабантуе все меньше татарской
речи, что преобладает русский язык…
- С годами Сабантуй становится не только татарским, но уже интернациональным
праздником, вызывает интерес и у наших ближайших соседей – русских и мордвы. И это
замечательно! Но, тем не менее, публично обсуждать тему обновления нашего
национального праздника полезно. Даже сам факт такого обсуждения свидетельствует
о неравнодушном отношении татар Мордовии к своим национальным традициям.
- А как НКА «Якташлар» взаимодействует со Всемирным конгрессом татар? И вопрос
этот неслучаен. На пятом съезде в декабре 2012 года был избран Исполком конгресса в
составе семидесяти семи человек, но там нет представителей национально-культурной
автономии татар Мордовии.
- Этот факт не может нас радовать, поскольку это результат интриганства некоторых
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земляков. Но мы и не драматизируем данное обстоятельство, продолжаем участвовать в
мероприятиях, проводимых конгрессом. Более того, мы поддерживаем конструктивный
курс ВКТ, направленный на укрепление созидательного единства татарского народа. На
том же декабрьском съезде большинство выступлений было посвящено
национально-культурному развитию татар без радикализма, национализма, а в
контексте единого российского народа. Как было справедливо отмечено в одной из
публикаций газеты «Юлдаш», при поддержке татар государством и при поддержке
государства татарской общественностью возможно современное развитие народа.
Кроме Всемирного конгресса татар есть еще и Федеральная национально-культурная
автономия татар России, с которой мы плодотворно сотрудничаем.
- Можно ли сегодня говорить о единстве татар, и, в частности, о единстве татарской
национальной элиты в Мордовии?
- Да, это одно из главных достижений нашей работы за последние годы. Мы стремимся к
консолидации, к взаимопониманию.
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